

EL DIARIO

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO XXIX

Nuestro programa.

MADRID

Preelos de suscripción.

Núm. 9.401

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lega nitos, 23, principal

Elecciones libres.—Justicia independiente y pronta.—Administración sencilla y moral.—Reduccion de contribuciones y de gastos públicos.

Martes 18 de Febrero 1908.

Madrid, un mes..... 1 peseta.
Provincias, semestre..... 9
Idem, año..... 18
Portugal, idem..... 24
Extranjero, idem..... 40

TELEFONO 492

Número suelto 5 céntimos

PAGINAS LITERARIAS

EL SOMBRERO DE COPA

El modesto arte de sombrero que limitaba antes sus aspiraciones a librar del constipado a la humanidad que se cubre, tiene ya horizontes más anchos con el estudio de la craneoscopia. En virtud de esta ciencia, bastará ver el contorno del cráneo de un marchante que va a encargar un sombrero para saber si el recurrente es sabio, idiota ó tiene algo de loco.

Estos progresos, á más de aspirar á la dignificación del oficio, nos llevarán á filosofar sobre el alma con el estudio de la antropometría.

Pero sin entrar en serias consideraciones sobre este punto, que por ser extensas llevaría muy lejos en la cuestión científica, y en esa francamente confesamos ser profanos, nos limitaremos á hablar sobre ese peso que oprime nuestra teta.

El sombrero ha sufrido desde su creación tantas y tan radicales reformas, que el actual no se parece en nada absolutamente al primitivo.

Pero ha sucedido con él lo que con todas las cosas que son esencialmente malas, que no teniendo enmienda, todo lo que se hace para corregirlas sirve sólo para acabarlas de echar á perder. De metamorfosis en metamorfosis se ha venido á parar al sombrero cilindrico presente, que es el más estrambótico de todos los sombreros habidos y por haber. Es un sombrero indigno hasta del nombre que lleva, que hace traición á su etimología, que se designa con un vocablo que no le corresponde, que es una decepción, un engaño añadido á los engaños y decepciones que caracterizan á nuestra época, en que no se tiene nunca en cuenta la ortología de las palabras. ¿Dónde está la sombra que da hoy el sombrero para seguir llamándole así?

El sombrero de copa de Vital Aza, lo mismo que el que se coloca en la cabeza de un alcalde de Monterilla, que el que convertido en acordeón adorna la melancólica cabeza de un cesante, son el mejor remedio contra la hipocondría, por fuerza de la risa.

El sombrero de copa alta que se usa en la actualidad, es un cañón de chimenea que abate nuestra cabeza para simbolizar al siglo del vapor en que vivimos, y aunque desde su origen ha sido aceptable, pues cuando se le hizo tomar la forma cónica, terminando casi en punta, le daba la forma de un pararrayos, ensanchándole y dándole la forma de una campana por la parte superior, era propio de barberos que les proporcionaba guardar dentro de él todos los chismes del oficio de rapa-barbas; doblándose las alas y bajándole el pico no pudo extender sus conquistas más allá de Asturias y Galicia.

Vemos, pues, que bajo el punto de vista estético no ha podido ganar nada.

Ningún adorno les vale á los sombreros feos y á las mujeres feas; sin embargo, creamos que adornándole de plumas y otros accesorios, aún podría imponer terror á los famosos cascos á pesar de su fuero militar.

El sombrero de copa según afirman algunos ha llegado á ser en esta época de políticos y leguleyes símbolo de calamidades sociales y económicas, como el sombrero de tres picos lo fué de la arbitraria tiranía de los golillas y como el ohamburgo en la época legendaria de Guillermo Tell.

Quizás en causas más leves tuvo su origen el moñín de Esquilache. El sombrero de copa es centralizador, absorbente, explotador, autoritario.

Ese afán de usar por cubre cabeza las chisteras desmesuradas, ha hecho degenerar nuestra mollera á fuerza de peso tan abrumador, convirtiéndola á muchos cerebros en guta percha y haciendo á otros cavilar con los pies.

Finalmente un sombrero no se puede resistir viejo como sea de copa alta; un sombrero de copa alta estropeado es una casa tan pobre, que pide limosna en nombre del que lo lleva; á un sombrero de copa alta solo se le puede admitir siendo muy nuevo aunque lo lleve un cesante.

La reforma más radical que impone el gusto y la estética es relegarlo á la Historia, y por eso yo prefiero cualquier sombrero á la chistera.

A. Ruiz Mateos.

Más bombas en Barcelona

Una mujer muerta.—Varios heridos.

Barcelona 17.

A las seis de la tarde sintióse en la calle de San Ramón una explosión formidable. La explosión había ocurrido en el portal de la casa núm. 2 de la calle de San Ramón citada.

Viven en esta barriada y en la misma calle de San Ramón muchos obreros y la calle estaba muy concurrida en el instante de la explosión por ser hora en que regresan del trabajo.

Tanto por la circunstancia referida como porque la explosión ha sido formidable, es extraño que no hayan ocurrido más

desgracias. Hay que lamentar la herida de una mujer y otra sufrida por una niña. Muchas otras personas sufrieron sincope. El suceso adquirió caracteres de verdadero espanto.

Los estragos producidos por los cascos del explosivo fueron enormes. Algunos se clavaron en las paredes de enfrente; otros rompieron cristales de los balcones; otros alcanzaron mucha distancia á lo largo de la calle, y no pocos se incrustaron en el portal de la casa mencionada, destruyéndolo.

No había pasado media hora, cuando otro ruido ensordecedor sembró nuevamente el espanto.

El ruido partía también del casco antiguo de la ciudad. Por la calle del Carmen venía mucha gente, en confusión, corriendo presa de la mayor alarma.

Otra bomba había estallado en la calle del Pen de la Creu.

En mitad de la calle quedó tendida una pobre mujer. De los talleres de *El Liberal*, salieron en seguida muchos vecinos que acudieron en auxilio de la pobre mujer, que exhalaba lastimeros quejidos.—¡Me han muerto! ¡Me han muerto!—clamaba. Fué conducida al cuartelillo del Hospital. Tiene en las piernas multitud de heridas, ocasionadas por tachuelas que cargaban la bomba.

Algunos la prodigaron auxilios y consuelos. La paciente balbuceaba incesantemente:—¡Dejadme! ¡Levantadme!

A las siete de la tarde murió la desdichada en medio de los más horribles dolores. La muerte ha sido producida por conmoción traumática, efecto de la tremenda impresión recibida por la explosión de la bomba.

La fallecida contaba sesenta y cinco años, y habitaba en la calle de San Vicente, núm. 7. Su marido está impositado. Deja dos hijas y un hijo que es cocinero del Hotel de Colón.

La ocupación de Mar Chica

Tranquilidad en Melilla y entre las kabilas.—Visitas al general Marina.—Trabajos en el campamento.

En los días transcurridos desde que nuestras tropas ocuparon Mar Chica, no se ha alterado en lo más mínimo la vida normal en Melilla, y por lo que hace á las kabilas fronterizas, las manifestaciones de sus jefes mas bien inducen á creer que han visto con satisfacción que con disgusto aquella operación militar.

En efecto, importantes moros de las kabilas del campo fronterizo han visitado ayer al general Marina con el exclusivo objeto—dicen—de saludarle.

Demuestra este hecho que los moros no tienen ahora propósitos de hostilizar á España.

La mayoría de ellos muestran deseos de que esté garantida la tranquilidad en el Imperio, después de cinco años de lucha y de disturbios casi constantes.

Crean que la ocupación de la Restinga augura una era de paz benéfica para todos, pues se podrán consagrar sin temores á los cuidados del campo, hoy en lastimoso abandono.

Los personajes partidarios del Roghi desean que éste haga vida tranquila en la alcazaba de Zelan, cosa que perdería si intentara el menor movimiento contra España.

Aseguran que el Roghi comprende esto, y no quiere perder la influencia, el dinero y el bienestar que su conducta presente le proporciona.

El Schadly, kaid habilísimo y de gran influencia, no fué personalmente á saludar al general Marina pero envió á uno de sus ayudantes con el encargo de felicitarle por el buen éxito de la operación.

El espíritu de las tropas de Mar Chica es excelente.

Soportan sin queja las inclemencias del tiempo, que aún no ha mejorado.

Es posible que entre el campamento y la plaza se establezcan comunicaciones por tierra, utilizando el camino que siguió la mehallá á su regreso, y que está muy próximo al mar.

Atraviesa todo el campo moro, por lo cual se espera á que la seguridad esté en absoluto garantida bajo palabra de los jefes de kabilas.

No obstante las satisfactorias noticias anteriores, el Gobierno desea estar preparado á toda eventualidad, y tiene dispuestas para marchar á Melilla, al primer aviso, la brigada de Cazadores del Campo de Gibraltar, tres escuadrones de Caballería de Alfonso XII, acuartelados en Jerez, y otro en Algeciras.

Claro es que si las circunstancias lo requiriesen, el Gobierno dispondría la inmediata salida, además de la de esas tropas de otras que rápidamente podrían reconcentrarse en los puntos de embarque.

Marruecos

Hafid, el pseudo sultán de Marruecos, ha dirigido á las potencias, según información telegráfica, una circular expresando su deseo de entablar relaciones pacíficas con Europa, y como esto coincide con el hecho de expirar en el día de hoy el plazo otorgado por dicho pretendiente á las autoridades de Tánger y de Rabat para que se decidan entre Abd-el-Aziz ó él, se comprende toda la importancia que tiene semejante circular.

Por lo pronto, ésta significa que la apelación á la guerra santa se ha reputado como contraproducente en el campo moro, y al mismo tiempo constituye una manifestación de evidente debilidad. Los fuertes, los triunfadores, no parlamentan, y Hafid debe haber perdido mucho terreno cuando tan sumisamente impetra la benevolencia de Europa. Las potencias sabrán si procede ó no responderle.

Dentro de la gravedad que reviste el actual conflicto marroquí, no cabe negar que ha mejorado mucho; pero, ¿de dónde arranca ese mejoramiento? Indudablemente es reflejo de la actitud noble, firme y desinteresada de España, que ha influido sobre Francia en primer lugar, y sobre las potencias en segundo, y Hafid, después de proclamar la guerra santa para atraerse y halagar á los santones, pretende establecer relaciones de paz con las potencias para no provocar las iras de Europa.

Cuando se despeje algo más la densa niebla que envuelve al problema de Marruecos, se comprenderá claramente la verdadera significación de Hafid y si obra por cuenta propia ó si es instrumento ó juguete de su ambición ó de alguien que está detrás y lo maneja como un factor escénico en las combinaciones diplomáticas.

De cualquier modo la preponderancia de Hafid disminuye, su estrella se eclipsa. Más adelante, cuando se defina la actitud de Francia y vuelvan las cosas marroquíes á su natural cauce, podrá apreciarse mejor cual ha sido la fuerza efectiva que ha mantenido la ligera política Hafid.

Las prescripciones del protocolo, han sido suficientes para mantener incólume la soberanía de Abd-el-Aziz, y esto por sí mismo representa que la acción mancomunada de las potencias en Marruecos es favorable no solo á la penetración pacífica sino á la tranquilidad del imperio norteafricano pues en definitiva, la virtualidad del acta de Algeciras es la garantía más firme de la independencia de Marruecos y de la soberanía del Sultán legítimo.

De Fez.—En El Ksar.—Lo que dice "Le Temps".—Noticias de Tánger.

Los partidarios del Kittani, reunidos en Fez en Asamblea, acordaron, después de manifestaciones tumultuosas, confiscar los bienes pertenecientes á los partidarios de Abd-el-Aziz.

En El Ksar, el bajá de Remiqui, en vista de la actitud de las kabilas, se propone obrar energicamente para mantener la seguridad en los alrededores de la población.

El citado bajá envió una columna contra la kabila de Domiun, que se mostraba inclinada á la insurrección, librando un combate del que resultaron muchos muertos y heridos por parte de los Domiun.

Los de El Ksar no sufrieron baja alguna. El bajá ha amenazado con meter en la cárcel á todo el que hable contra el Sultán ó contra Francia.

Le Temps publica un artículo diciendo que los sucesos de Marruecos han tomado en estos últimos días un giro muy favorable para Abd-el-Aziz. Ha contribuido mucho á ello el adelanto de dinero que por fin, ha consentido hacerle el Banco marroquí.

Los españoles residentes en Tánger, han recibido con agrado la noticia de la ocupación de Mar Chica por los españoles.

Los moros han acogido la noticia con gran indiferencia.

NOTA DEL DIA

Dentro de lo posible, el servicio municipal de limpiezas está en las mejores condiciones. Así lo dicen los periódicos, pero al mismo tiempo hacen público el deseo de las autoridades locales para que el vecindario no arroje las basuras á la vía pública, ni se echen papeles en las calles.

Después de tanta y tan profusa variedad de uniformes y gorras galoneadas de inspectores y vigilantes, resulta encantador eso de suplicar al vecindario que no haga lo que en ningún país se hace ya, que es arrojar las porquerías á la vía pública; y es encantador, porque pudiendo exigir el cumplimiento de las ordenanzas, se limita á un ruego afectuoso.

La verdad es que en materia de buenas costumbres hemos retrocedido bastante. En otros tiempos no se permitía sacudir alfombras ni vestidos en los balcones ni colgar ó tender la ropa blanca; ni descargan en las carbonerías, ni arrojar papeles ni basuras á la calle.

Todo eso estaba prohibido bajo pena de multa; pero ahora, que es el relumbrón de la vestimenta, las agentes, vigilantes e inspectores hacen la vista gorda á todo, y la vía pública parece propiamente el camino de la desesperación.

La limpieza es la madre de la higiene, y la higiene es la madre de la salud. La capital de

España está considerada por propios y ajenos como la ciudad de la muerte, pero esta señora de la guadaña no podía pensar ni creer que el abandono en el servicio de limpiezas fuese su mejor auxiliar, porque... hay que ver lo poco que se barre, lo poco que se riega, lo poco que se limpia esta inculta villa del oro y del madroto, atestada de pobres, de carteristas, de gente alegre y retonza.

Mal está la limpieza física, pero la moral está, si cabe, muchísimo peor. Así ganan tanto los explotadores sicilípticos, los discípulos de Monipodio y las agencias fúnebres. Cuando llueve, el agua se enturbia, las calles se llenan de fango y es imposible franquear los fangales; y cuando hace sol y buen tiempo, el polvo y los detritus, hacen penoso el tránsito.

El servicio de limpiezas está, dentro de lo posible en buenas condiciones. Pero ¿á qué se llama buenas condiciones? A seguir todo in statu quo en limpiezas físicas y morales, arrojadas las basuras en pleno arroyo y todo género de mondarías en las aceras. Así no es extraño que la salud física y moral esté comprometida. Pero mientras los vigilantes y demás circuletes vayan bien vestidos y se luzcan en todos los sitios donde no hacen falta, habrá una compensación á esos males viejos que por ser viejos no tienen remedio. Limpieza! Tienes nombre de mujer.

Abel Imart.

Telegrama oficial.

“El gobernador militar de Melilla al ministro de la Guerra.—Todo está tranquilo en la restinga y en la plaza. Hoy á venido á verme el administrador de la aduana, de parte del Pretendiente, y me ha manifestado que éste está conforme con la ocupación de la restinga y desea que continúe la buena armonía y todo siga como antes de la ocupación. En el mismo sentido se han expresado los jefes del campo, incluso Chaldy, que me ha escrito una carta disculpándose por no poder venir personalmente á verme. He dicho al administrador de la aduana que cuando sea necesario ir por tierra á la restinga para llevar víveres ó para otras atenciones, se lo advertiré á los jefes del campo para que no ocurra el menor incidente. Han quedado conformes y les ha parecido muy bien. Considero, pues, asegurada la tranquilidad en los mismos términos que antes de la ocupación. El ingeniero y el personal de las minas saldrán en seguida al campo á continuar los trabajos.”

Extranjero

La navegación aérea.

El inventor de Chicago, Georges Elrick, pretendió que ha encontrado una solución para la navegación aérea, y ha ofrecido la venta en secreto al Gobierno americano en 125.000 libras esterlinas, enseñándole el modelo de un globo formidable capaz de transportar considerables provisiones y numerosa tripulación.

El objeto de Elrick sería descubrir el Polo Norte.

Ignórase la respuesta del Gobierno americano; pero, si no lo acepta, Elrick lo ofrecerá al Japón, que ya ha hecho proposiciones.

El ministro de la Guerra francés ha comenzado á estudiar el proyecto de un nuevo dirigible de cien metros de largo y de un volumen de 7.000 á 8.000 metros, el cual llevará dos motores de 120 caballos cada uno. La velocidad prevista alcanzará 60 kilómetros por hora.

La situación financiera de Alemania.

Una conocida personalidad de Berlín ha sido entrevistado por un periodista acerca de la política y la Hacienda alemanas, y ha declarado que la causa del acrecentamiento de los gastos que el presupuesto proviene del Ejército, la Marina y las colonias, y que para mejorar la situación es preciso nuevas elecciones y nuevo programa. La situación de los Bancos es excelente.

Las dos quiebras aisladas de los cancheros Levy y Wolf dejan un pasivo de 600.000 y 250.000 marcos, respectivamente.

El proyecto que será presentado en breve al Reichstag de aumento de sueldo de los subalternos del Ejército costará 13.750.000 francos.

La política en Portugal.

El ministerio Ferreira ha acordado enviar 300 soldados de la metrópoli á la Guinea portuguesa para reforzar las fuerzas indígenas y acabar con la agitación que fomentan allí algunos rebeldes.

En el Ministerio de Justicia se está estudiando la revisión de todos los decretos dictatoriales promulgados por dicho ministerio durante el Gabinete Franco.

Entre las delegaciones que han ido á cumplir al rey D. Manuel, figuran numerosas de las escuelas superiores y especiales.

Dos de los individuos detenidos como cómplices de la explosión ocurrida en la calle de San Antonio de Estrella, han sido inculcados por el juez de instrucción de fabricación clandestina de explosivos.

Enorme gentío continúa visitando el panteón de San Vicente.

El exministro de Hacienda del Gabite Franco, señor Martinez Carvalho, ha embarcado hoy en el trasatlántico "Wilhelm II" con rumbo al Brasil. Varios periódicos cuentan que el rey, habiendo notado la presencia, en la Comisión de una Academia científica que venía á cumplimentarle á Palacio, del profesor Pedroso, republicano, rogó á éste que volviera á verle á Palacio, añadiendo: Tal vez me diga usted que es republicano, pero así como yo, es usted amante de su país: estamos de acuerdo, pues, sobre ese punto.”

Los anticlericales de Roma.

Los elementos anticlericales de Roma celebraron ayer una manifestación ante la estatua de Giordano Bruno, para pedir la supresión de la enseñanza religiosa en las escuelas.

Desde un principio, los agentes trataron de disolver á los manifestantes; pero éstos, disgregándose, y rehaciéndose alternativamente, no abandonaban las inmediaciones de la estatua.

Varios oradores pronunciaron fogosos discursos contra la enseñanza religiosa, y poco á poco se fueron ensordeciendo los sentimientos anticlericales de los manifestantes.

La policía intimóles energicamente que se dispersaran, y desobedecidas sus indicaciones, cargó sobre ellos.

Algunos buyeros, y el grueso de la manifestación continuó por otras calles.

Al pasar ante una casa donde vivían varios sacerdotes, los anticlericales lanzaron piedras contra ella, tratando entrar dentro.

La policía, impotente para evitarlo, pidió auxilio á la tropa, que se hallaba acuartelada, y un escuadrón de Caballería acudió al lugar del suceso.

Los manifestantes recibieron á pedradas á los soldados, éstos cargaron sobre ellos, y al fin fueron dispersados.

En las cargas dadas por la tropa, resultaron numerosos heridos.

El protectorado francés en Oriente.

Un diario de Roma publica una interesante información acerca del protectorado francés en Oriente.

Dice dicho periódico, que el Gobierno de la República se ha arrepentido de su política anterior, siguiendo la cual había abandonado á Misiones católicas de Oriente, y no ha mucho dió órdenes á sus cónsules para que contra-resten las intrigas de Alemania y otras naciones que están consiguiendo que los establecimientos religiosos, otras veces sometidos á Francia, acepten su autoridad y su protección.

Añade dicho periódico que esta rectificación de conducta es consecuencia de las alarmas causadas en París por la influencia considerable que Alemania está adquiriendo en Asia.

UNA NUEVA LEY FRANCESA

En 16 de Julio del pasado año se ha establecido en Francia una ley sobre la cual debemos llamar la atención de nuestros lectores y que ha creado lo que podríamos llamar el peculiar casuí castrense de las mujeres. Para los que ignoren el tecnicismo jurídico diremos que así se llamaba el de los hijos, adquirido en el ejercicio de las profesiones liberales, cuando todo lo que el hijo ganaba lo adquiría para sus padres: después de varias reglas y sistemas en cuanto á los bienes de los esposos, se vino á parar en Francia á constituir todo el patrimonio familiar en poder del marido, á no establecerse la completa separación de bienes que nunca nos ha parecido muy conforme con la índole del matrimonio, por esto había de parecer extraño en esta época de feminismo, y en aquel país clásico del trabajo y del ahorro que lo han hecho el más rico de Europa: las mujeres, aun de las clases acomodadas trabajan en Francia; entre nosotros basta que tenga algo el marido, para que cuando menos administren bien, pero la mayor parte nada ganan.

Como, sin duda, se cometían grandes abusos por parte de los maridos, el legislador francés declaró la plena propiedad de la mujer casada en sus jornales, salarios, pensiones y demás emolumentos de su trabajo. El legislador alemán en el Código civil de 1900 ha hecho más todavía, constituyendo, si los cónyuges en ello convienen, el régimen de una reserva en cierta parte de los bienes que la mujer aporta al matrimonio, lo que se adapta muy bien á la especial condición de la mujer desde la primitiva historia de la raza germánica.

Fray Luis de León en su obra "La Perfecta Casada" con su ciencia moral é inimitable estilo da saludables consejos á las mujeres y á la familia, aun para el régimen económico; pero no hubiera comprendido estos desenvolvimientos de la opinión feminista, que no aprueban todos, ni aun en Francia. La nueva ley que conoce el espíritu de ahorro y la tendencia de la mujer francesa á formarse un bolsillo particular, acaso perdido ó perjudicial para la familia prevé el caso de que se niegue á contribuir á la inversión de parte de sus rentas en los gastos comunes, y previendo esto, concede acción al marido, á fin de que reclame el cumplimiento de tal deber ante los tribunales.

El escritor bien conocido entre juristas y sociólogos Raul Grasserie prevé en una obra dedicada al examen de este asunto nuevos disturbios en la familia, ya por la causa indicada, ya por la contraria, porque bien podría suceder que se burlase la previsión de la ley, obligando el marido á su cónyuge á que le entregase la parte que la ley ha querido reservar: de un extremo de rigor, como el de la legislación antigua se ha pasado fácilmente al sistema contrario.

Y es que la primera regla del matrimonio y fuente de la ley es la moral, que obliga á los consortes á desarrollar una acción común, sin la cual no hay paz ni bienestar en los hogares. Sabida es la comparación de los matrimonios que llevan la carga de la vida común con los tiros de los carruajes. Adelantaría un paso ó iría al precipicio el vehículo en que un caballo tirase en una dirección y otro en

la opuesta? Pues eso mismo acontece en el hogar en que hay diferentes criterios, intereses y patrimonios.

Así es que la nueva ley necesita comprarse en la piedra de toque de la experiencia para tener en su favor la unanimidad, ó, al menos, la mayoría de los votos.

A. BALBIN.

DIARIO OFICIAL

Destinos en Infantería

Coronales: D. Mariano Pérez, a la zona de San Sebastián; D. Jenaro Alonso, a la zona de Orense; D. Segundo Pardo, al regimiento de Navarra.

Teniente coronel: D. Francisco García, al batallón de Segorbe.

Comandantes: D. Francisco Oliva Piñero, a la caja de recluta de Plasencia; D. Ildefonso Folgado, a la de Tíbet.

Carabineros

Tenientes coronales: D. Ignacio Ardanaz, ascendido, a la comandancia de Almería, de primer jefe; D. Félix García, a la de Castellón; D. Alberto Ruiz, a la de Navarra; D. Eduardo Zaldivar, a la de Lérida.

Consejo de Ministros

Esta mañana se ha celebrado Consejo de Ministros en el domicilio del Sr. Maura. El Consejo dió principio a las diez y duró hasta la una y media.

Según las referencias facilitadas por los ministros, en el Consejo se trató extensamente de la situación de Barcelona, emitiendo sus opiniones todos los consejeros, pero sin recabar acuerdo definitivo.

El ministro de la Gobernación llevó al Consejo el expediente relativo a la subasta de las líneas telefónicas de Canarias y radiotelegrafía, quedando aprobado el pliego de condiciones.

Según indicó el Sr. La Cierva, es probable que el rey venga en seguida; pero no se sabe en definitiva hasta que el Sr. Primo de Rivera traiga la noticia. Sin embargo, es casi seguro que presencie la revista del día 23 en Carabanchel.

El ministro de Marina dijo que había quedado resuelta favorablemente la petición de los osteros y que había llevado varios expedientes de adquisición de material.

El de Hacienda también llevó varios expedientes sin importancia.

El Sr. Besada llevó al Consejo el proyecto de ley de montes, pero como no hubo tiempo de estudiarlo quedó pendiente hasta la próxima reunión.

Las noticias que se nos han facilitado de Melilla acusan tranquilidad.

A causa de continuar la indisposición del Sr. Maura tampoco esta tarde ha ocurrido a las sesiones de Cortes.

GARABINEROS

En propuesta de este mes, pasan a nuevos destinos los tenientes coronales que a continuación se expresan:

D. Alberto Ruiz Síntes, a la Comandancia de Navarra; D. Eduardo Zaldivar González, a la de Lérida; D. Félix García Fernández de Mesa, a la de Castellón, y don Ignacio Ardanaz Algrate, a la de Almería.

Se ha incorporado a la comandancia de Badajoz el capitán de Carabineros D. Cipriano Gómez de Lázaro, y ha marchado a Algeciras el de igual clase D. Vicente Pérez del Villar, destinado a aquella comandancia.

La esposa de nuestro querido amigo don Cándido Cabrera, capitán de la comandancia de Carabineros de Estepona, ha dado a luz con toda felicidad un hermoso y robusto infante.

Nuestra enhorabuena a los dichosos padres del recién nacido.

Cuando hace muy poco se dictaron los reglamentos de la policía que ahora se reformarán, se decía que podían optar los sargentos retirados del Ejército y de la Guardia civil.

Como se ve, excluía la ley injustamente al sargento de Carabineros. Esta injusticia la ha reparado el general Ochando, y esto más tiene que agradecerle el cuerpo de Carabineros, pues si bien aquel olvido no había levantado la menor protesta, debido a que de hecho se le excluía también por la condición de edad, "la defensa" ha sido hecha con acierto y oportunidad, aprovechando la primera y única presentada, sacando ventaja para el Instituto.

LA CRISIS NARANJERA

Ayer se celebró en Castellón la Asamblea de naranjeros, que estuvo concurrísimamente, asistiendo a ella numerosas representaciones de todos los pueblos de la provincia.

Presidió D. Félix Bueno por delegación del ministro de Fomento.

Después de pronunciarse elocuentes discursos en defensa de los intereses de la región, fueron aprobadas las siguientes conclusiones:

Primera. Interesar de la representación parlamentaria gestione del Gobierno y de las Compañías ferroviarias y navieras el abaratamiento, rapidez y seguridad de los transportes por mar y tierra de los productos agrícolas, y especialmente de la naranja, con objeto de aumentar el consumo interior y exterior y restablecer el equilibrio entre la demanda y la oferta.

Segunda. Pedir a los Poderes públicos que el consumo de la naranja no pueda ser gravado con impuestos y arbitrios por Municipio alguno y que sean suprimidas las gabelas con que la gravan en Madrid, Zaragoza y otras ciudades.

Tercera. Encarecer de los diputados y senadores levantados que en coyuntura propicia, inicien y mantengan una acción parlamentaria perseverante para obtener

un comercio que resaca la exportación. El ministro de Economía ordenó (consules de puertos) se abren licencias para las subastas donde se coticie nuestra exportación y redacten catálogos y estadísticas, sin perjuicio de gestionar los factores españoles en los mercados consumidores.

Quinta. Rogar a los representantes en Cortes propongan y denuncien en las Cámaras una adición al proyecto de ley para el fomento de la industria, relativa a que las comunicaciones marítimas nacionales sean subvencionadas, sobre todo si se trata de las líneas de buques de cabotaje que se dedican al transporte regular y rápido de los productos agrícolas, en especial frutas y tempraneras, en época de producción.

Y sexta. Confiar a la Federación agraria de Levante y a la Junta provincial federada el encargo de llevar a feliz término la ejecución de estas conclusiones.

Terminada la Asamblea todos los concurrentes, en manifestación, fueron acompañando a la Comisión encargada de entregar al gobernador las conclusiones aprobadas.

A ruegos de los manifestantes, salió al balcón el gobernador, quien prometió recomendar al Gobierno las conclusiones.

Dió a todos las gracias, por la corrección demostrada durante la Asamblea y la manifestación, y rogó que se disolvieran pacíficamente y que confiaran en el interés que los poderes públicos tienen por resolver pronto la crisis naranjera.

Los naranjeros se muestran muy esperanzados. La prensa de los países sudamericanos refleja bien claramente esa preocupación, que ha de poner en peligro, o por lo menos comprometer la independencia moral de aquellas comarcas. Y con tal que solo afecte a su independencia moral, del mal el menos.

El Japón y los Estados Unidos son dos pueblos codiciosos que necesitan extenderse a costa de los demás, y por eso la América latina, ante el problema de la dominación comercial del Pacífico, se preocupa.

Lo mismo da que sean los japoneses ó que sean los norteamericanos quienes logren su objetivo para la América del Sur; lo mejor sería que las cosas siguieran como ahora están.

Desgraciadamente no será así y aun cuando ahora está disipado todo temor a una ruptura entre yanquis y japoneses, la finalidad, más pronto ó más tarde será que se peleen y entonces el vencedor dueño del comercio del Pacífico impondrá la ley a los países sudamericanos.

Lo de Marruecos

Por fin se ha decidido el Gobierno a seguir una política activa en el Imperio marroquí y ha aprovechado una ocasión oportuna. Dicese que su actitud se debe a instancias vivísimas del general Marina. Dicese también otras cosas. Apliquemos al caso la graciosa frase gallega: *Sea o santo que forejora pro nobis!*

Lo esencial es que hemos salido del marasmo en que nos hallábamos, el cual se anunciaba por algunos como ideal de conducta. Una vez dado este paso, conviene estudiar con gran detenimiento cuáles son los derechos que importa a nuestros intereses hacer valer en plazo próximo, y cuáles son aquellas aspiraciones que ahora podremos lograr, y que, en época normal, no podríamos conseguir sin excitar recelos. Y luego, meditar acerca de los medios que es posible poner en práctica para ayudar a los acontecimientos y para apoyar, en razones, nuestros actos, y, finalmente, resolverse a realizar éstos en la medida y por los pasos que las circunstancias aconsejen.

Diganos ahora algo de Francia. Hácense multitud de hipótesis para explicar sus intenciones, llegando a decir, como dice un diario muy importante y de gran circulación, que las operaciones del general D'Amade obedecen a órdenes de Clemenceau para alargar la campaña todo lo posible a fin de hacerse el necesario, mantener el entusiasmo patriótico y a su sombra conservar el poder.

Claro es que el ilustre político francés procurará sacar de las actuales circunstancias todo el partido posible para seguir destacando su persona y aun hacerse el indispensable; pero de esto a suponer que el desenvolvimiento del plan de campaña del ejército francés obedece meramente a esos fines personales y que ilustres políticos franceses se dejan engañar por el señuelo del presidente como aves sencillas, hay una distancia enorme.

La intervención en Marruecos ha sido desde hace mucho tiempo una aspiración de los gobiernos de la vecina república, atendiendo a conveniencias políticas y económicas. Sus intentos han sido repetidos, no habiendo conseguido meter allí la cabeza hasta el momento presente. Iban, acaso, a desperdiciar este momento favorable? Iban a ser tan inocentes que se contentasen con ostentar en el gorro ligo el título de representantes de Europa en el Mogreb? ¡Buenos son nuestros aliados para andarse con repulgos y papeles de ópera cómica!

El tratado de Algeciras, en el que parecía que Alemania iba a cerrar a su rival el camino de Marruecos, ha servido para abrirlo de par en par. Establecido en Casablanca el ejército francés, representa allí la causa del orden y una garantía para los europeos.

Pasados los primeros momentos de efervescencia, los moros irán habituándose poco a poco a ver a los infieles en su territorio, é irá desapareciendo de sus almas la indignación santa, siempre que los franceses sepan anular su actividad con una sa-gaz política.

Es de creer, pues, que el gobierno de Clemenceau propiamente aprovechar la ocasión para asentar su influencia en Marruecos de un modo definitivo. El problema está en saber qué medios ha de emplear para ello, y cuáles son sus propósitos inmediatos.

Ayudará al sultán en la reconquista

vez, que una probable anarquía podrá dilatar? Propongo, a la vez, que el sultán, el Rogh' Raisuli y demás caudillos de alentejo estrecho (de más allá de los que se encuentran en aquel territorio) para mejor manejarlos a todos? Querrá acaso la victoria definitiva del sultán, sujetándolo a una protección más ó menos fuerte?

He aquí la cuestión. Lo que resulta por ahora es que D'Amade es el regulador de los sucesos de aquel imperio, y que el tratado de Algeciras es el pabellón que encubre las ambiciones de la República francesa.

El Comandante D.

LA ESCUADRA ALEMANA

El sábado fondeó en el puerto de Vigo la Escuadra alemana, cuya visita a nuestras costas tantos comentarios ha motivado.

Poco después de las diez de la mañana traspuso las islas Cies el primer buque de la Escuadra y sucesivamente fueron entrando en la ría los demás buques, unos por el Norte y otros por el Sur, hasta el número de ocho. Una vez reunidos todos a lo largo de las Cies, se colocaron en orden de formación, en dos líneas de fila, emprendiendo la marcha hacia el interior del puerto.

Navegaba a la cabeza de la primera división, ó sea la de la derecha, el "York" que arbolaba la insignia del contraalmirante Von Heering, jefe de la flota, siguiéndole el "Friedrich Carl", el "Hombigsberg" y el "Hamburg".

La segunda división la forman el "Roos", con la insignia del segundo jefe, el "Dav-zing", el "Lubeck" y el "Stettin".

Al pasar por frente a Cangas, el "York" izó en el mayor el pabellón español y saludó a la plaza con 21 cañonazos, que fueron devueltos seguidamente por la batería del Castro.

A una señal del "York" largaron anclas todos los buques, primero la de babor y luego la de estribor, arriando al mismo tiempo la bandera de la cangreja para colocarla a proa.

Durante el saludo estaban formadas sobre la cubierta de los buques insignias las respectivas tripulaciones, vestida la marinería de blanco.

A dar entrada a la escuadra fueron el director y médico segundo de la estación sanitaria, señores Pellicer y Quintero, en la falda de vapor.

Poco después pasaron a bordo del "York", a cumplimentar al almirante, el vicecónsul de Alemania Sr. Bárcena Andrés, el comandante de Marina accidental Sr. Conde de Villar de Fuentes, y el comandante del "Urania".

También estuvo en el "York", con igual objeto, el ayudante del general Anel.

Infinidad de gente presenció desde los muelles, las avenidas de la plaza de Juan de Villavicencio la entrada de los buques alemanes, admirando la bonita perspectiva que ofrecía y comentando con elogio la precisión de las distancias y movimientos de la escuadra, solo comparables con los de las escuadras inglesas que frecuentemente visitan a Vigo.

Gran número de botes, con provisiones de boca, rodearon a los barcos recién llegados ofreciendo aquellas a sus tripulantes.

De los nueve buques que formaban la escuadra al salir de Kiel, el día 5, se separó en alta mar, regresando a aquel puerto el crucero "Berlin", donde navega el príncipe Adalberto Fernando, hijo tercero del Emperador de Alemania.

Dicho buque se incorporará a la escuadra de Vigo; según noticias posteriores, su altura embarcó nuevamente, mejorando de la afección a los oídos que le obligó a desembarcar.

El príncipe Adalberto cumple veinticuatro años en el mes de Junio.

Publicaciones.

"La Ilustración Católica"

Hemos recibido el primer número de esta lujosa é importante publicación, primera en España, dentro de su índole y que se publica con la bendición y la censura del excelentísimo é ilustrísimo señor obispo de Madrid-Alcalá.

El número que tenemos a la vista es notable por todos conceptos, y va ilustrado con preciosos grabados entre los que sobresalen los retratos del Nuncio de Su Santidad; el del Papa; el del obispo de esta diócesis; el del cardenal Merry del Val, y las reproducciones de magníficos cuadros de Murillo, Rubens, Mattoni y Pradilla. Va impreso en magnífico papel couche, con una cubierta estampada en oro, y es digno de figurar en los salones de lectura de las más aristocráticas familias.

El sumario de tan interesante número es el siguiente:

SUMARIO

Texto: Monseñor Vico, Nuncio Apostólico de S. S. en España.—A los católicos.—Jesús, por el P. J. Croisset, de la Compañía de Jesús.—Los Reyes Santos.—San Antonio Abad.—Jubiléo Sacerdotal de S. S. Pío X.—El teatro, por D. Alejandro Pidal.—San Ildefonso, Arzobispo de Toledo.—El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Madrid-Alcalá.—Monumentos artísticos religiosos de España: Capilla del Ilmo. señor Obispo de Plasencia.—Monseñor Merry del Val.—La Esposa cristiana.—Noticias.—Imágenes célebres: Nuestra Señora de la Esperanza, vulgo la "Macarena".—Calendario Religioso.—Jubiléo circular de las cuarenta horas.—Jubiléo perpetuo.—Anuncios (al principio y final del texto).

Fotografados: Monseñor Vico, Nuncio apostólico de S. S. en España.—El Niño Jesús, por Murillo.—Jesús.—La Adoración de los Reyes, por Rubens.—San Fernando y Santa Isabel de Hungría lavando a los leprosos, por Murillo.—La muerte de San Fernando, por Virgilio Mattoni.—Las tentaciones de San Antonio Abad, por Ferrer.—Visita de San Antonio a San Pablo.—S. S. el Papa Pío X.—D. Manuel Tamayo y Baus.—Doña Juana la Loca, por Pradilla.—La descendencia de la Virgen é San Ildefonso, por Murillo.—S. M. el Rey D. Alfonso XIII.—El Excmo. Sr. D. José María Salvador y Barrera, obispo de Madrid-Alcalá.—Monseñor Merry del Val, secretario de Estado de Su Santidad, trabajando en su despacho.—Isabel la Católica dictando su testamento, por Hernández Amores.—S. M. la reina madre doña María Cristina.—S. A. R. la princesa de Asturias doña

Maria de las Mercedes.—S. M. la reina Victoria.—La familia Real.—Nuestra Señora de la Esperanza, vulgo la Macarena, de Melilla.

Curiosidades

Fundación de la Universidad de México.

No son necesarios más argumentos que los hechos que registra la Historia de América, para demostrar que las comunidades religiosas fueron celosísimas en la propagación de la enseñanza en el Nuevo Mundo. Desde los primeros monjes que acompañaron a Cortés y a Pizarro en la conquista con exclusión de aquel freile de quien hablamos el 26 de Octubre al registrar la batalla de Huasteca, que clamaba con frenéticos gritos, excitando a las huestes de Centeno:

¡A las manos a las manos, a ellos, a ellos! Hasta los valentísimos sacerdotes que regaron con su sangre las primeras misiones católicas de América, soldados de la fe mucho más valientes y denodados, que los vencedores en Otumba, Riobamba y Tumbur, débese a dominicos franciscanos y jesuitas la obra de la instrucción en una época en que no era dado pedir su realización a los Gobiernos enzarzados en cuestiones más graves.

Si citar la colonización del Paraguay, que fue más civilizado, gracias a los jesuitas, cuando toda la América estaba convertida en campo de batalla, lo mismo en el Perú, que en Chile, que en Costa Firme, que en México el celo de los misioneros que se dirigía en principio a la conversión del indio, traduciése a poco en la fundación de escuelas, de seminarios y universidades que de ser encomendadas a la iniciativa oficial hubieran tardado en nacer muchísimo más.

De este último país, de México, hemos de hablar hoy.

Los jesuitas llegaron a México el 26 de Septiembre de 1572. Al año justo, cerca del Colegio de la Compañía, en la esquina de la calle del Indio, se abrió el Seminario de San Pedro y San Pablo. En 1536 ya habían fundado los franciscanos el colegio de Santa Cruz de Tlatelcoico en que aprendían los naturales latín, retórica, filosofía, música y medicina. Los mismos religiosos tenían en su convento una escuela en la que enseñaban a leer, escribir, latín, música y canto. A esa aula concurrían más de mil niños indios.

El virrey Mendoza, en 1440 había fundado un colegio para niños mestizos abandonados por sus padres. En este instituto, que se llamó de San Juan de Letran, se instruyó por espacio de tres años a los alumnos que, menos capaces, se destinaban a oficios mecánicos y siete años a los capaces para el cultivo de las ciencias.

Además de estas escuelas conventuales subvencionadas por el monarca, había varias de primeras letras, fundadas por los Ayuntamientos ó por iniciativa de profesores particulares.

En 25 de Enero de 1553 se inauguró la Universidad de México por el ilustre virrey don Luis de Velasco, que dejó en Nueva España tan grata memoria de su Gobierno. Bien merece algunas líneas biográficas, quien se hizo digno del amor de todo un pueblo por su amor a la justicia y a la libertad.

La primera carta que escribió al virrey don Felipe II al subir al trono, por la abdicación de su padre el emperador Carlos V, fué para recomendarle que se diese buen trato a los indios.

¡Tan triste era la condición de los infelices conquistados!

No necesitaba el virrey Velasco de esta excitación, porque era amado entrañablemente de la raza sojuzgada, merced a la solicitud con que atendía a sus quejas y necesidades.

Velasco cumplió al pie de la letra las instrucciones del monarca y muchos y muy opulentos españoles protestaron de las medidas, alegando que envolvían su ruina y la del Erario, pero Velasco, inexorable cuando se trataba de amparar al débil, respondió "que más importaba la libertad de los indios, que las ruinas de todo el mundo" y que las rentas que recibía la corona no eran de tal naturaleza que por ellas se hubiesen de atropellar todas las leyes divinas y humanas. Basta esta elevada respuesta para juzgar de la grandeza de alma de aquel virrey, cuya muerte fué llorada por el pueblo como la de un padre cariñoso.

Y así se le dió el nombre de "Padre de la Patria". Comunicando su muerte escribía el Cabildo Catedral de México a Felipe II: "Hado, en general, a toda esta Nueva España, muy grande pena su muerte, porque con la larga experiencia que tenía gobernaba con tanta rectitud y prudencia, sin hacer agravio a nadie, que todos lo tenían en lugar de padre. Murió el pester día de Julio muy pobre y con muchas deudas, porque siempre se entendió de tener por fin principal hacer justicia con toda limpieza, sin pretender adquirir riqueza alguna más de servir a Dios y a Vuestra Majestad, sustentando el reino en suma paz y quietud".

La Universidad de México fué dotada por el trono de los mismos privilegios que gozaba la de Salamanca, y de rentas muy cuantiosas. Se celebró la apertura con gran pompa, inaugurándose las cátedras de Sagrada Escritura, teología, cánones, instituta, filosofía, retórica, gramática y lenguas mexicanas y otomí. Enseñábase también medicina con bastante extensión para aquellos tiempos.

En 1573, el canónigo D. Francisco Rodríguez Santos, fundó un colegio de estudios mayores, en donde se enseñaba a los jóvenes que carecían de medios para aprender en la Universidad, las asignaturas de las facultades de derecho, medicina, teología y letras. Cuanto a la Compañía de Jesús contaba ya a principios del siglo XVII con establecimientos en la capital, que gozaban de la consideración de Seminarios y con colegios muy bien organizados en San Nicolás, Zacatecas, Oaxaca, Puebla Veracruz, Valladolid, Guadalajara y Patzcuaro.

EFEMERIDES GLORIOSAS

Las tropas españolas defienden la plaza de la Guaira.

18 Febrero de 1713.

En la fecha mencionada, con motivo de la guerra que España sostuvo con Inglaterra a principios del siglo XVII a consecuencia de diferencias que surgieron en asuntos comerciales, y en ocasión de hallarse España ocupada en la guerra de Italia emprendida por Felipe V a la muerte del emperador Carlos VI para ver si podía recuperar los territorios que su corona poseía en Italia; se presentó ante la plaza de la Guaira el comodoro inglés Knowles, con dos navios de 70 cañones, tres de 50, un bergantín de 20 y algunos buques menores.

A causa de la fuerte resaca, tuvieron que fondear los buques a gran distancia, por lo que el combate solo fué de artillería.

La escuadra hacia nutrido fuego y ocasionó grandes destrozos a la población; volando además el repuesto de pólvora de las baterías.

Los fuertes sostuvieron la lucha con valor y fortuna, ocasionando a la armada inglesa importantes quebrantos y averías.

Viendo Knowles, el rigor con que fué rechazado, y los daños sufridos en su gente y en sus barcos, desistió de su empresa retirándose por la noche a Curacao.

Los ingleses tuvieron un teniente de navio y 93 hombres muertos, y 303 heridos. El comandante del "Burford" capitán Lashington, falleció también aquel mismo día a consecuencia de haberse atravesado una piedra una bala de cañón. Perdieron además casi todos los botes de sus barcos y sólo el navío "Suffolk" recibió 146 balazos, cuyo dato prueba la importancia del combate.

"LA FARANDULA"

Realizada ya la formación del "segundo turno", esta elegante y culta sociedad celebrará sus veladas correspondientes a este mes en los días 24 y 26, en el teatro de la Princesa, poniéndose en escena la comedia en tres actos "El director general" y la zarzuela en un acto "La marcha de Cádiz".

Razones de índole especial y exclusivas de la Empresa del teatro donde esta Sociedad actúa, han sido causa de que, contra la voluntad de la Junta directiva, hayan tenido que retrasarse las veladas correspondientes a este mes, hasta los días indicados.

La Junta directiva de la Sociedad "La Farandula", mirando siempre por la Sociedad que representa y por los intereses de sus socios, ha gestionado y conseguido de la Empresa que al presente actúa con tan elegante teatro, que los días "lunes" y "viernes", en función de noche, sean servidas en taquilla las localidades a los socios de "La Farandula", en igualdad de condiciones y precios que, como socios, pagan por su abono, previa presentación, como es consiguiente, del recibo del mes, en que se justifique el pago.

Iguales gestiones vienen haciéndose respecto de otras importantísimas empresas, siendo de esperar que el éxito corone también los resultados, con lo cual, los socios de "La Farandula" se encontrarán con un beneficio positivo, por lo cual la Junta directiva de "La Farandula" merece la gratitud de sus socios por su celo é interés en proporcionarles agradable y honesto solaz y recreo.

Sesión importante.

La Sociedad *La Evolución*, propagandista de un amplísimo programa de reformas sociales, políticas, administrativas y militares, que puede adquirirse por algunos céntimos en la librería de Fe, Puerta del Sol, celebrará sesión el jueves próximo, 20 del corriente a las nueve y media de la noche, con objeto de dar cuenta de la marcha de sus asuntos y de oír la conferencia que D. Horacio Bentabol dará sobre el tema de actualidad *El problema de la mendicidad en Madrid*.

La entrada es pública, pudiendo concurrir a la sesión las personas que no sean socios de *La Evolución*.

Recomendamos a nuestros lectores la puntual asistencia.

La Gaceta

Ministerio de la Gobernación.—Real decreto adoptando las medidas convenientes a fin de evitar los incendios en los pabellones destinados a exhibiciones cinematográficas.

Ministerio de Hacienda.—Real orden rectoria de un expediente promovido por el Gremio de estereros de esta Corte en solicitud de que se modifique el epígrafe por el que tributan en concepto de industrial.

Ministerio de Fomento.—Reales órdenes disponiendo se libren las cantidades consignadas en el presupuesto vigente para el sostenimiento de las estaciones etnológicas de Haro, Reus y Villafranca del Panadés.

Otra creado, con carácter temporal, una nueva División, que se denominará División hidráulica del Pirineo oriental.

Jueces y Magistrados.

El atraso de las Escalas de los Jueces y Magistrados es extraordinario, llevando algunos muchos años sin haber obtenido ascenso.

Espectáculos para hoy.

Real.—A las ocho.—Melistófele. Español.—A las cuatro y media.—El crimen de ayer (estreno). Comedia.—A las nueve.—Raffles. Princesa.—A las nueve.—Olocuro ó santidad. —El mirlo.

Lara.—A las ocho y media.—Botones de fuego.—Tiquis miquis.—Los intereses creados. Apolo.—A las siete.—El género infimo y duetistas Iriz Andraace.—El tirador de palomas. —El motete y duetistas Iriz Andraace.—Homenaje.

Zarzuela.—A las siete.—La patria chica.—El regimiento de Arlés.—La rabelera.—Santos e Meigas. Cómico.—A las siete.—La noche de reyes.—El señorito.—El estudiante.—Alma de Dios. Esclava.—A las siete.—La gaita blanca.—La corte de los casados.—San Juan de Luz.—La alegre trompetería.

Martin.—A las seis.—La bajada de la luz.—El primer reserva.—La marcha de Cádiz.—El primer reserva.—Entre naranjos.

RECREO SALAMANCA.—(Ayala 1).—Abierto todos los días.—Cinematógrafo.—Patines. Concierdos por la banda de Ingenieros.—Los jueves tómbola con regalo para todos los niños.—Los martes carreras de cintas con patines en la pista más espaciosa de Madrid.—Moda, miércoles y sábados.

SALON DE LA LATINA (calle de Toledo).—Compañía cómica-zarzuela.—El barquillero.—La señora capitana.—La banda de trompetas.—La señora capitana.—El Barquillero.

COLISEO DEL NOVIADO.—(San Bernardo, 59).—Compañía cómica-lírica.—Todos los días "Las mil y dos noches", "Chateau Margau", "La reina mora", "Las mujeres", "La señora capitana", "La reina mora".

El viernes reprise de "El autor del crimen". En ensayo del estreno de "Sangre batutta".

BOUM-BOUM

El niño permanecía tendido en su cama; blanca; pálido, con los ojos agrandados por la fiebre, miraba ante él, con esa fijeza extraña en los enfermos que perciben ya lo que los vivos no ven.

La madre, de pie junto al lecho, mordiendo los dedos para no gritar, seguía ansiosa los progresos de la enfermedad en el rostro amarillento del niño.

El padre, un valiente y honrado obrero, refrescaba sus ojos enrojecidos de derramar lágrimas.

El sol suave y alegre de una hermosa mañana de Junio, penetraba en la estrecha pieza de la calle de Abbesses, en la que se moría el pequeño Francisco, hijo de Santiago Legrand y de Magdalena Legrand.

Tenía siete años, y hacía sólo tres semanas que era todavía un niño rubio, tan rosado, vivo y alegre, como un pajarillo. Pero lo había invadido una fiebre; una tarde lo habían llevado de la escuela comunal con dolor de cabeza y las manos muy ardientes. Desde ese día estaba ahí en ese lecho; algunas veces en sus delirios, al mirar sus zapatitos bien lustrados, que su madre había colocado cuidadosamente a los pies de la cama decía:

—Ahora bien pueden botar los zapatos del pequeño Francisco! El niño no se los pondrá más, ni irá jamás a la escuela. ¡Jamás!

Entonces el padre le gritaba: "¿Quieres callarte?", y la madre iba a hundir la cabecita rubia entre las ropas de la cama para que no la oyera llorar.

Esa noche el niño no había tenido delirio; pero desde hacía dos días inquietaba al médico con una especie de abatimiento, que parecía abandono, como si a los siete años el enfermo hubiera experimentado ya cansancio de la vida. Estaba silencioso y triste, no quería probar nada, ni la más leve sonrisa se dibujaba en sus labios blancos, y con sus ojos buscaba algo, no se sabía qué, algo que veía allá arriba, muy lejos...

Cuando se le quería hacer tomar una bebida ó una limonada, la rehusaba, lo rehusaba todo.

—¿Quieres algo, Francisco?

—No, no quiero nada.

Sin embargo, hay que sacarlo de ese estado, había dicho el doctor. Esa indiferencia me asusta. Vosotros como padres debéis conocer mejor a vuestro hijo... Buscad algo que pueda reanimar ese cuerpecito, algo que atraiga a la tierra ese espíritu que vuela por las nubes...

El doctor no había dicho más.

Si, sin duda que conocían a su hijo y sabían cuánto le gustaba a Francisco ir los domingos a recoger bellotas bajo las encinas y volver cargado con ellas a París, ó ir a los Campos Eliseos a ver el Guignol entre los niños ricos.

Santiago Legrand había comprado a Francisco soldados dorados, se los colocaba en fila sobre el lecho, se los hacía desfilar y bailar tratando de hacerlo reír.

—¿Ves este general?... ¿Te acuerdas que una vez vimos un general en el bosque de Boulogne? Si tomas tu remedio, te compraré un verdadero general con uniforme, con galones y con charreteras doradas...

—No, respondía el niño con voz breve.

—¿Quieres un rifle?... ¿bolitas?... ¿sable?...

—No, respondía el niño.

Y a todo lo que le decían, a todos los regalos que le ofrecían sus padres desesperados, contestaba: ¡No!... ¡no!

—Pero qué quieres, mi Francisco, preguntó la madre. ¿Hay alguna cosa que desees ver? ¡Dímelo a mí, a tu mamá!

Entonces el niño, con voz animada, enderezándose en su cama y tendiendo hacia algo invisible su manita ávida, contestó de repente con voz a la vez suplicante é imperiosa.

—Yo quiero "Boum-Boum".

II

"Boum Boum!"

La pobre Magdalena miró a su marido con espanto. ¿Qué quería decir el niño? ¿Le había vuelto el espantoso delirio? "Boum-Boum".

La madre no sabía lo que el niño quería decir, tenía miedo de esas palabras que su hijo repetía ahora obstinadamente.

—Si, Boum-Boum, Boum Boum, quiero Boum-Boum.

La madre había cogido nerviosamente

la mano a su marido, y le decía en voz baja, loca de dolor:

—¿Qué es eso? ¿Qué quiere decir con eso, Santiago? ¡Mi hijo está perdido!

Pero el padre se sonreía; él se acordaba todavía de esa mañana del lunes de Pascua, en la que había llevado su hijo al Circo.

Vibraba aún en sus oídos la risa bulluciosa y franca del niño, cuando vio al clown con malla de oro y una gran mariposa en la espalda, dando saltos mortales por toda la pista, sosteniéndose inmóvil y derecho con la cabeza apoyada en el suelo y los pies en el aire y formando sobre su cabeza una pirámide de sombreros de pelo.

"Boum-Boum".

Boum-Boum, y cada vez que el clown aparecía, el circo estallaba de risa. Era a ese Boum-Boum, era al clown del circo, era al favorito de toda la ciudad que quería ver el pequeño Francisco, y al que seguramente no podría ver, puesto que se encontraba tendido sin fuerzas en su cama.

Por la noche, Santiago Legrand llevó al niño un clown articulado, lleno de lentejuelas, que había comprado muy caro, el precio de cuatro días de su trabajo de mecánico; él habría dado veinte, treinta, un años de trabajo, por provocar una sonrisa en los labios del enfermo...

El niño miró un momento el juguete que brillaba sobre las ropas de la cama, después dijo tristemente:

—Ese no es Boum-Boum! Yo quiero ver a Boum-Boum.

—Ah! si Santiago hubiera podido, lo habría llevado al circo para que viera al clown bailando con su malla de lentejuelas.

Santiago fué al circo, pidió la dirección del clown, y tímido, con las piernas temblando de emoción, subió uno a uno los escalones que lo llevaban al departamento del artista. Era muy atrevida su pretensión; sin embargo, los artistas van a cantar y a recitar monólogos a casa de los grandes señores; quien sabe si el clown, después de rogarle mucho, consentiría en ir a decirle "buenos días" a Francisco.

No fué Boum-Boum, sino el Sr. Moreno, el que recibió a Santiago en su habitación de artista, llena de lujo, de objetos de arte y de libros.

Santiago no reconocía a Boum-Boum, y permanecía de pie, dando vueltas y más vueltas a un sombrero de fieltro.

Después comenzó excusándose: era algo inaudito lo que él pretendía; pero se trataba de un niño, de un niño tan querido, tan inteligente, el primero de la escuela...

—Un soñador... sí, un soñador... y la prueba era... Santiago vacilaba, balbuceaba; después, reuniendo todo su valor, dijo bruscamente:

—La prueba es que quiere veros, que sólo piensa en vos, que vois sola para él como una estrella que quisiera poseer.

Cuando hubo terminado de hablar Legrand estaba muy pálido, y gruesas gotas de sudor bañaban su frente. No se atrevía a mirar al clown. ¿Qué le diría? ¿Lo tomaría por un loco y lo echaría de su casa?

—¿Dónde vivís?—preguntó Boum-Boum.

—¡Oh! muy cerca, calle de Abbesses.

—Vamos, ¿vuestro niño quiere ver a Boum-Boum? Lo verá.

Cuando la puerta de su pobre habitación se abrió ante ellos, Santiago Legrand gritó alegremente a su hijo:

—Francisco, alégrate, aquí viene Boum-Boum.

El semblante del niño se iluminó de alegría, y enderezándose sobre el brazo de su madre, miró a los que acababan de entrar, tratando de reconocer a ese señor de sobre todo, cuya cara alegre le sonreía; pero cuando le dijeron "este es Boum-Boum", dejó caer lenta y tristemente su cabeza en la almohada y permaneció así, con los ojos fijos, esos hermosos ojos azules que veían más allá de las murallas de la pieza y que buscaban siempre las mariposas y las lentejuelas del traje de Boum-Boum.

—No, dijo el niño con voz desolada, ese no es Boum-Boum!

El clown, que estaba de pie al lado del lecho, miró al enfermo con dulzura infinita, y volviéndose a los padres, les dijo: El tiene razón, este no es Boum-Boum! Y partió.

—No lo veré más, no veré más a Boum-Boum, repitió el niño.

No hacía media hora que el clown había desaparecido, cuando de repente se abrió nuevamente la puerta y entró Boum-Boum, con su malla negra con lentejuelas y una mariposa dorada en el pecho y otra en la espalda, la cara llena de harina y

una enorme boca risueña. Era el verdadero Boum-Boum del circo de los barrios populares y del pequeño Francisco.

El niño, loco de alegría, reía, lloraba, golpeaba sus descarnadas manos gritando: ¡Bravo, Boum-Boum! Este sí que es Boum-Boum, Buenos días, Boum-Boum.

Cuando volvió el doctor, encontró sentado al lado de Francisco, al clown que hacía reír todavía, y siempre reír al niño, al que le decía, para resolverle a tomar una bebida:

—Ya sabes, Francisco, si no tomas esto, Boum-Boum no volverá más.

Y el niño bebía.

—¿No es verdad que es bueno?

—Muy bueno... ¡Gracias, Boum-Boum!

—Doctor, dijo el clown al médico, no os pongáis celoso, pero creo que mis salitos hacen tanto bien al niño como vuestras recetas.

El padre y la madre lloraban de alegría.

Todos los días, hasta que Francisco estuvo bueno, se detenía un coche delante de la casa del obrero, del que bajaba un caballero, con la cara cubierta de harina y en traje de malla, que cubría con un amplio sobretodo.

—¿Cuánto debo, señor? dijo Santiago Legrand al clown, cuando el niño estuvo bueno.

—¡Un apretón de manos!

Y después, dando dos sonoros besos en las mejillas rosadas del niño, le dijo sonriendo:

—Dadme el permiso de poner en mis tarjetas: "Boum-Boum, doctor acróbata, médico de cámara del pequeño Francisco."

Jules Claretie.

MARINA Y COMERCIO

EL CANAL DE SUEZ

Durante el año 1907 se ha registrado en el Canal de Suez un movimiento de 14.500.000 toneladas, correspondientes a 4.272 buques, lo que da un promedio de 3.394 toneladas por buque. En el transcurso de nueve años, el tonelaje ha aumentado en lo que respecta al tránsito por el Canal, en más de 4.000.000 toneladas, ó sea el 45 por 100. Al propio tiempo el tonelaje medio de los vapores ha aumentado constantemente, y el caudal autorizado ha pasado desde 730 metros en 1896 a 853 en 1.º de Enero de 1908.

Las condiciones de navegabilidad del Canal de Suez han mejorado considerablemente, por la suavidad de las curvas y el establecimiento de estaciones más numerosas, doble motivo que ha contribuido a reducir en más de la mitad la proporción de los accidentes y naufragios, disminuyendo también considerablemente su gravedad.

Las tarifas de pasaje han experimentado igualmente notable disminución. Fijado por el acta de concesión, el derecho, en 10 francos por tonelada, las tarifas han sido rebajadas diversas veces. La penúltima se aplicó en 1.º de Enero de 1903 y la última en 1.º de Enero de 1906. Los ingresos que fueron en 1898 de 87.906 millones de francos se elevaron en 1906 a 115.969 millones, habiendo sido de 120 millones en 1907.

Después de cubiertos todos los gastos, el beneficio obtenido en 1898 por la explotación del canal, fué de 46.612 millones, cifra que en 1906 se elevó a 67.919 millones; pero como dicho último año se obtuvieron, del fondo de reserva extraordinaria 3.600 millones, el beneficio obtenido en 1906 fué en realidad de 71.434 millones.

De esos beneficios corresponden: al Gobierno egipcio, el 15 por 100; a los accionistas el 71 por 100; a los fundadores, el 10 por 100; y a los administradores y empleados el 4 por 100. Como se ve, el Canal de Suez constituye uno de los negocios más notables bajo el punto de vista del arte hidráulico pero todavía es mayor su importancia en el concepto remunerativo del capital.—X.

DE PROVINCIAS

El vapor "Montserrat".—Los naufragos del "San José". Cádiz 16.

Al anochecer ha fondeado en este puerto procedente de Nueva York el vapor "Montserrat".

En la travesía sufrió constantemente violentísimos temporales, que pasieron a prueba la pericia y serenidad de la tripulación y las excelentes condiciones del buque.

A bordo del "Montserrat" vienen los naufragos del brik-barca "San José", de la matrícula de Barcelona, perdido en las costas de la Florida el 13 de Enero. Son los naufragos el capitán Juan Calme, los pilotos Antonio Masiera y Lorenzo Mari-

món, el agregado Domingo Bosch y cinco marineros.

La corbeta "Nautilus".—Desgracia en un vapor inglés. Tenerife 16.

Esta tarde pasó a la vista de este puerto con rumbo al Sur la corbeta "Nautilus" escuela de guardias marinas. Desde el bote comunicaron con el semáforo.

Un pasajero del vapor inglés "Sabor" se produjo la muerte al caerse por la escalera de la cámara. El muerto es de nacionalidad inglesa.

El Crucero alemán "Steint". Málaga 16.

Procedente de Argel ha fondeado hoy en este puerto el crucero alemán "Steint" escuela de guardias marinas. Propónese estar aquí varios días.

Resoluciones

GUARDIA CIVIL. Se han concedido ocho días de licencia a Agustín Alcolea Alias, diez a Juan Martínez Peñín y quince a Salvador Salmerón Cortés y José Fernández Torralba. Se ha concedido ventinueve días de reenganche, al sargento Miguel Tostón Vara, y hasta cumplir 51 años de edad al guardia Antonio Camba Martínez.

Noticias Generales

La Gaceta oficial de 16 del actual, anuncia que la Compañía Arrendataria de Tabacos cederá a las dos de la tarde del día 22 del próximo mes de Marzo, en el salón de actos del Banco de España.

Ha dado a luz un robusto y hermoso niño la esposa del Guardia de la Comandancia de Barcelona y puesto de Sitges, D. Antonio Renafort Nebot, a quien felicitaros.

En Oviedo ha fallecido Don Cirilo Pérez Ayala, padre de nuestro querido amigo y compañero Don Ramón Pérez Ayala. Acompañamos en su justo dolor a nuestro querido compañero.

Según El Siglo Médico, durante la semana última se han exacerbado los padecimientos inflamatorios, catarrales y reumáticos.

Abundan las anginas y corizas, las laringitis y bronquitis de los bronquios gruesos, las pleurodinias y miositis de los planos musculares de la espalda y lomos. Son frecuentes los desarreglos intestinales, y se han agravado los padecimientos crónicos del aparato circulatorio.

En los niños hay las enfermedades corrientes sin exacerbaciones endémicas, catarras y enteritis ligeras.

Por el ministerio de Fomento ha sido adjudicada al Sr. Rivera la construcción de un puente monumental de hormigón armado que se levantará sobre el Manzanares, y en sustitución del puente Verde, frente al paso a nivel del ferrocarril del Norte, en San Antonio de la Florida.

Las obras comenzarán esta primavera, y se denominará puente Victoria, en recuerdo a nuestra Soberana.

Para nuestro querido amigo y compañero D. Manuel María Guerra, redactor del Herald de Madrid, ha sido pedida la mano de la bella señorita Doña Trinidad Cambra. La boda se efectuará en Zaragoza, a mediados del próximo mes de Marzo.

En las tres semanas últimas ha ingresado en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad 732.187 pesetas por 8.423 imposiciones, de las cuales son nuevas 971, y se han satisfecho por capital é intereses 671.109 pesetas, á solicitud de 2.002 imponentes, 735 de ellos por saldo.

Consejo de ministros

Hoy se celebrará Consejo de ministros en el domicilio del Sr. Maura. Estará dedicado á cambiar impresiones sobre la marcha de los debates parlamentarios y á tratar de los asuntos de actualidad.

Los comisionados vascos.

Ayer se reunieron en el Hotel de París los comisionados de las Diputaciones vascas y los representantes en Cortes de aquellas provincias, para acordar las enmiendas que éstos presentarán al proyecto de Administración local.

Hoy se han reunido nuevamente para ultimarias, y después visitarán al presidente del Consejo con objeto de exponerle las aspiraciones de dicha región.

Blusas fantasma

SEDA LAVABLE
15 PESETAS
CAMISERIA VARONA
27, FUENCARRAL, 27

Banco Franco Español

(SOCIEDAD ANONIMA)
MADRID

Capital social: 30.000.000 de ptas. oro
Domicilio social: Calle del Barquillo, núm. 21
Sucursal en París: 1, Rue Saint Georges
Dirección telegráfica: Bancfranco-Madrid
Teléfono 1.047

Estudio de negocios, constitución de sociedades y emisiones de valores.

Información sobre efectos ó valores que tengan en cartera los clientes del Banco, siempre que le hayan dado á conocer la composición de la misma. Consejos oportunos sobre la realización de arbitrajes ventajosos.

Suscripciones, sin gastos, á toda clase de emisiones públicas ó particulares.

Carros de depósitos, pagos por cuenta de su clientela, canje de títulos, cobro de depósitos ó pensiones, etc., etc.

Confrontación de listas de sorteos de obligaciones ó de otros valores que salgan sujetos á premio.

Ejecución de órdenes de Bolsa al contado y á plazos sobre los mercados de España y del extranjero.

Cobro de efectos de comercio.
Apertura de cuentas corrientes en efectivo, abonando los siguientes tipos de interés:

A la vista..... 1 por 100.
A tres meses fecha..... 2/2
A seis meses fecha..... 2 1/2
A un año..... 3

Horas de Caja: De 10 de la mañana á 4 de la tarde.
Horas de despacho: de 10 de la mañana á 5 de la tarde.

COMESTIBLES FINOS

DE BUTIQUIANOVELA

Casa especial en aceites filtrados de Andalucía.—Garbanzos de Castilla.—Legumbres de todas clases.—Quesos y Mantecas.—Cafés tostados diariamente.

39, San Bernardo, 39.—MADRID

Ibarra y Compañía

SEVILLA

Línea regular de vapores

Entre Sevilla, Bilbao, Málaga, Cádiz y puertos intermedios.—Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.—Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Cádiz.—Tres salidas semanales de todos los puertos hasta Sevilla.

Servicio semanal con Bayonne y Burdeos.

Se admite carga á flete corrido para Rotterdam y puertos del Norte de Francia.
Para más informes, oficinas de la Dirección y D. Joaquín Hoyo, consignatario.

SUERO OXIGENADO

Nuevo descubrimiento para la curación radical de la clíptica y el reumatismo en sus varias manifestaciones. Analgésico por excelencia, demostrado prácticamente en el gran número de enfermos sometidos á las inyecciones hipodérmicas de este nuevo medicamento. Método fácil y sin ninguno de los inconvenientes de los baños y drogas. Consulta todos los días laborables de tres á seis de la tarde.

Se remiten á provincias los aparatos Inceptores vendidos ó alquilados.
Goya, 39, bajo.

COMESTIBLES FINOS

DE AMBROSIO ALVAREZ

Primera casa en garbanzos finos de Castilla y demás legumbres, Salchichones, quesos, mantecas, azúcares, vinos y licores. Pastas para sopa y postres.
La especialidad de esta casa son los cafés de Puerto Rico, por tenerlos de las mejores marcas, y tostados diariamente.

8, REYES, 8

Imp. del Fomento Naval, San Bernardo, 19

AVENTURAS

Robinson Crusoe

Pero no sufriré los horrores del hambre; no estoy expuesto á perecer en un lugar estéril que me niegue los alimentos.

Pero estoy en un clima caluroso, en donde me serían casi inútiles.

Pero en la isla en que he sido arrojado, no hay ningún animal dañino como los que he visto en la costa de Africa. ¿Qué sería de mí si hubiese naufragado en ella?

Pero el cielo, por una especie de milagro, ha conducido el navío bastante cerca de tierra para que pudiese ir á buscar una

multitud de efectos que me ponen en estado de proveer á mis necesidades, no solo para el presente, sino también para el porvenir.

Finalmente, resultó para mí de esta comparación una verdad incontestable; esto es, que no hav condición tan desgraciada en la vida que no tenga dos fases: la una positiva y la otra negativa, estableciendo siempre una balanza en favor de la Providencia.

La conclusión de este atento examen de una situación tan terrible, era lo que el destino más horroroso presenta para consuelo, y que sin embargo, pensándolo con juicio, la ventaja está aun del lado del bien.

Resignéme á mi posición: yo mismo abandoné la costumbre de mirar al mar para ver si descubría alguna embarcación bien resuelto á consagrar mi tiempo á procurarme todas las dulzuras posibles en mi situación.

He descrito ya mi habitación y mi tienda, situada al pie de un peñasco, rodeada de una doble empalizada guarnecida de cables; este cercado, que hoy día podría llamarle muralla, porque había efectivamente puesto por la parte exterior un refuerzo de céspedes de dos pies de espesor: al cabo de año y medio ó cerca de él añadi unos cabriales (viga donde cargan los

paredes de los tejados de las casas), que saliendo de lo alto de la empalizada, descansaban sobre el peñasco, guarneciéndolos después de ramas de árbol y otros materiales para preservarme de las lluvias que caían en abundancia durante una parte del año.

He dicho ya cómo había encerrado mis efectos, tanto dentro del recinto como en la gruta que hice detrás de la tienda; pero todo esto no era más que un principio del tropel confuso de muebles y útiles que por su desorden ocupaban tanto lugar, que no me quedaba apenas sitio para revolverme.

En su consecuencia, puse al instante por obra el alargar la cueva, cavando más hacia adelante del peñasco, cuya piedra era bastante blanda y cedía fácilmente á mis esfuerzos.

Viéndome ya en seguridad con respecto á las fieras, adelanté mis trabajos á la derecha sobre el flanco de la roca, y volviendo siempre por el mismo lado, continué hasta que llegué á construir sobre la llanura una salida fuera de mi empalizada ó de mis fortificaciones.

No solo aquella obra servía de puerta trasera á mi tienda y á mi almacén, que tenía así una entrada y una salida, sino que aun me ofrecía espacio para colocar mis riquezas.

En seguida me dediqué á fabricar los muebles más necesarios, empezando por una silla y una mesa. Careciendo de estas dos comodidades, no podía gozar las pocas dulzuras que me restaban aun en la vida; por ejemplo, no podía escribir á mi gusto ni comer con placer sin una mesa.

Me puse á trabajar, debiendo hacer una observación con respecto á ese punto; es decir, que siendo el cálculo el principio y origen de las matemáticas, no hay hombre que con la ayuda de su sola razón, calcula y mide, no pueda con el tiempo llegar á ser hábil en un arte mecánico.

Jamás había manejado ningún instrumento, y sin embargo, reconof que con los útiles necesarios no había ninguna de las cosas que me hacían falta que no pudiese conseguir hacerla con el tiempo y la aplicación.

Sin instrumentos llegué á fabricar muchos objetos útiles; un hacha y una azuela me bastaron para las cosas más difíciles. Así, á fuerza de trabajo, llevé á cabo obras que quizá jamás hubiera aprendido estando en otra situación.

Si por ejemplo, quería tener un tablón era necesario derribar un árbol, cortarlo de los dos lados hasta ponerlo suficientemente delgado, y enderezarlo en seguida con mi azuela; es verdad que de esta manera no podía hacer más que una sola

tabla de un árbol entero, pero en esto no perdía más que el tiempo y el trabajo que me tomaba, y no tenía otro remedio más que la paciencia.

Por otra parte, mi tiempo y mi trabajo eran tan poco preciosos, que nada importaba que los emplease en una cosa ó en otra.

Hice, pues, una silla y una mesa, como ya he dicho; siendo esto por lo que empecé, sirviéndome de varios pedazos de madera que había traído del buque.

Cuando habe arreglado las tablas, puse grandes tablonces de pie y medio de largo, que coloqué unos sobre otros en las paredes de la cueva, para poner mis útiles, mis clavos y herraje, en una palabra, todos mis utensilios, de modo que los tuviese fácilmente á mano; igualmente clavé en el peñasco algunas pequeñas argollas para colgar mis escopetas y otros diversos objetos.

Mi caverna se hubiera podido tomar por un almacén general de todas las cosas necesarias: el buen orden que reinaba me hacía encontrar al momento lo que iba á buscar; y este orden, unido á la abundancia de objetos útiles y cómodos, me causaba la más viva alegría.

Entonces fué cuando empecé á escribir un diario, en el cual consigné el empleo exacto de todas mis horas.

GAYETANO DEL PINO

UCESOR E

C. DEL PINO Y COMPANIA

Gran premio en la Exposición del Progreso celebrada en Madrid con motivo de la visita de Mr. Loubet.

Antiguas especialidades

Oloroso: Tres cortados
 Jerez cristal: Marca Ladies
 Chianti blanco español
 Cognac jerezano y
 Vermouth champagne "Santa Elena"

¡GRAN NOVEDAD!

Productos patentados exclusivos de esta casa.
 WHISKY QUINADO.—PONCHEQUINADO.—CHAMPAGNE QUINA

Representantes en Madrid

J. Vasco, Atocha, 25, segundo.
 Enrique Yebra, Conde Duque 32 duplicado.

La Confianza

Gran Almacén de Muebles

Luna, 11 (Palacio del Marqués de Monistrol)

Tapicería y ebanistería desde lo más lujoso y elegante, hasta lo más modesto. Esta casa, por sus grandes existencias y lo económico de sus precios, es la primera de Madrid, y nadie debe comprar muebles sin antes visitarla.

Se encarga del amueblado y decorado de habitaciones, casinos, dependencias, Diputaciones, Ayuntamientos, concediendo grandes facilidades para el pago

Representante:

J Salgado de Trigo

PARA AGENDAS BAILLY-BAILLY

Agenda de Bolsillo
 para uso de Particular.
 Precioso libro de notas dividido por días, con intersecciones de horas para fiestas, Talleres, Teléfonos, tranvías, correos, etc.
 Encuadernado en tela, con bellísimo interior y portafolios.
 — PRECIOS —
 De un día en plan... 1,20 pes.
 De dos días en plan... 2,40 pes.
 EN PROVINCIAS
 3 y 2,50 pes. respectivamente.

Agenda Médica-quirúrgica
 de bolsillo
 6 Memorandum terapéutico, Farmacológico y diario de visita.
 Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares. Hojas para los trazados del pulso y temperatura. — Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica. — Farmacológico. — Venenos y contravenenos. — Seda, útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc., etc.
 PRECIOS
 2,40 pes. en plan y 3 en provincias.

Agenda de Bolsillo
 para uso de Particular.
 Precioso libro de notas dividido por días, con intersecciones de horas para fiestas, Talleres, Teléfonos, tranvías, correos, etc.
 Encuadernado en tela, con bellísimo interior y portafolios.
 — PRECIOS —
 De un día en plan... 1,20 pes.
 De dos días en plan... 2,40 pes.
 EN PROVINCIAS
 3 y 2,50 pes. respectivamente.

Agenda de Bolsillo
 para uso de Particular.
 Precioso libro de notas dividido por días, con intersecciones de horas para fiestas, Talleres, Teléfonos, tranvías, correos, etc.
 Encuadernado en tela, con bellísimo interior y portafolios.
 — PRECIOS —
 De un día en plan... 1,20 pes.
 De dos días en plan... 2,40 pes.
 EN PROVINCIAS
 3 y 2,50 pes. respectivamente.

Agenda de Bolsillo
 para uso de Particular.
 Precioso libro de notas dividido por días, con intersecciones de horas para fiestas, Talleres, Teléfonos, tranvías, correos, etc.
 Encuadernado en tela, con bellísimo interior y portafolios.
 — PRECIOS —
 De un día en plan... 1,20 pes.
 De dos días en plan... 2,40 pes.
 EN PROVINCIAS
 3 y 2,50 pes. respectivamente.

Agenda de Bolsillo
 para uso de Particular.
 Precioso libro de notas dividido por días, con intersecciones de horas para fiestas, Talleres, Teléfonos, tranvías, correos, etc.
 Encuadernado en tela, con bellísimo interior y portafolios.
 — PRECIOS —
 De un día en plan... 1,20 pes.
 De dos días en plan... 2,40 pes.
 EN PROVINCIAS
 3 y 2,50 pes. respectivamente.

MANUALES SOLER BIBLIOTECA



— Aquí se de encontrar el libro que busca, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS. —

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS.
 EDICION SUCCESORES DE MANUEL SOLER. Apartado 82. BARCELONA

ANUNCIOS
 Reclamos, noticias, artículos industriales y escuelas de defunción, de novenario y de aniversario en todos los periódicos, con los mayores descuentos, en

LA SOLUCIÓN
 San Vicente, 12; teléfono 1.457. Madrid.
 Pedir tarifas gratis. — Combinaciones económicas. — Propagandas especiales.

La Unión y el Fénix Español Compañía de Seguros reunidos

OLÓZAGA, NÚM. 1

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. — 41 años de existencia. — Seguros sobre la Vida. — Seguros contra incendios

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico
 El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor "Alfonso XIII", directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela a Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
 El día 26 de Febrero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor "Antonio López", directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos. Horales Cuba e isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia
 El día 11 de Febrero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor "Buenos Aires" directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Llanón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinaciones para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Línea de Filipinas
 El día 17 de Febrero saldrá de Liverpool y el 1.º de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor "Alicante" directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo Singapore y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India Java, Sumatra, China Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.
 El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor "León XIII", directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias.
 El día 17 saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor "M. L. Villaverde", directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo.
 El día 25 de Febrero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor "San Francisco" para Fernando Póo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger.
 Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
 Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.— La Compañía hace rebajas de 80 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

A la Guardia civil, Carabineros y demás cuerpos del Ejército Benemérito brillante

en sus diversas variedades para la limpieza y abrillatado de los correajes, vainas y cartucheras. Es la admiración de cuantos la emplean. Ni AJA, ni se CORRE ni MANCHA. Es IMPERMEABLE, suaviza y conserva las guarniciones en estado perfecto y duradero y su brillo es similar al propio CHAROL. Léase la circular remitida a cada punto.
 Remtense gratis facturas de pedido y atendemos cuantas explicaciones se nos pidan.
 De venta en todas partes, y en el Depósito general, Plaza Mayor, 11, segundo Madrid.
 Precios del frasco: amarillo, 1'50 pesetas; blanco, 1'50; negro intenso, 0'50 avellana, 0'50. Los pedidos, de 20 frascos en adelante, se sirven francos de porte y embalaje a la estación más próxima.

COMPANIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS
 BARCELONA-MANILA
 Diplomas de Honor y Medallas de Oro en todas las Exposiciones.
 Fábricas: SAN ANTONIO, SANTA ISABEL, SAN RAFAEL, SAN LUIS Y LA CONCEPCION
 FABRICA: LA FLOR DE LA ISABELA
 Propietaria de las marcas Nics G Carite, Malabón, La Princesa
 ELABORACIONES AL ESTILO CUBANO
 AGENCIAS DE VENTA EN TODOS LOS PAISES DEL MUNDO

Se venden sus elaboraciones en todas las Expendidurias de la Compañía Arrendataria de Tabacos, a los precios siguientes:

CIGARROS	CABIDA de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad Pts.	CIGARROS	PRECIO de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad Pts.
Imperiales.....	25	15	0,60	Exquisitos.....	50	12,50	0,20
Regios.....	25	13	0,55	Princesas.....	50	9,50	0,2
Excepcionales.....	25	12,25	0,50	Conchas.....	100	20	0,2
Regalia Antonio López.....	50	20	0,40	Clementes.....	100	15	0,1
Gabelas.....	50	17	0,35	Segundo habano.....	500	60	0,1
Regalia filipina.....	50	17	0,35	Tercero cortado.....	500	50	0,1
Cazadores Imperiales.....	25	10	0,40	Quinto habano.....	500	30	
Orientales.....	50	14	0,30	Segundo cortado.....	500	60	
Brevas especiales.....	50	15	0,30	Tercero cortado.....	500	50	
Medias brevas.....	50	12,50	0,25	Señoritas.....	200	10	